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Sejusc retoma atendimentos 
para migrantes e refugiados 

Construção de ponte deve 
reduzir filas na BR-319

Jair Bolsonaro volta a 
Manaus em campanha 
por Alberto Neto
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GRUPO CHIBATÃO

Em apenas um mês 
desde o início das ope-
rações no píer flutuan-
te do Grupo Chibatão, 
em Itacoatiara, apro-
ximadamente 11 mil 
contêineres já foram 
movimentados. Com 12 
operações concluídas, 
a estrutura provisória 
tem sido crucial para 
assegurar o abasteci-
mento de insumos e 
produtos essenciais em 
Manaus e no Polo In-
dustrial da Zona Fran-
ca, mitigando os efeitos 
da severa estiagem que 
assola a região.

Geral 10

Píer flutuante movimenta 11 mil 
contêineres em Itacoatiara

Esporte 11
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PROPOSTA DE LULA

Amazonas FC 
enfrenta 
o Coritiba 
mirando G4Aumento 

na faixa de 
isenção de IR 
para R$ 5 mil

Partidos articulam aliança 
com David Almeida
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A ministra da Saúde, Ní-
sia Trindade, afirmou 
na sexta-feira (11), que 
o governo prestará toda 

assistência aos pacientes infec-
tados por HIV por conta de trans-
plantes realizados no âmbito do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
no Rio de Janeiro. 

“Prestaremos toda a assistên-
cia a essas pessoas e a seus 
familiares”, disse a ministra, que 
reafirmou o compromisso de ga-
rantir a segurança, a efetividade 
e a qualidade do Sistema Nacio-
nal de Transplantes no Brasil.

“[Estou] trabalhando junto à 
equipe do Ministério da Saúde 
para todas as providências ne-
cessárias frente à grave situação 
adversa no estado do Rio de Ja-
neiro envolvendo transplantes 
de órgãos”, garantiu a ministra 

Laboratório responsável pelos testes foi interditado
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2 Última hora
Saúde presta assistência 
a infectados por HIV
Dois doadores e seis 
receptores tiveram 
teste positivo 
para HIV após 
transplantes
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em vídeo divulgado pela pasta.
O caso é sem precedentes no 

país. Até o momento, dois doa-
dores e seis receptores tiveram 
teste positivo para HIV.

As infecções ocorreram após a 
realização de testes pelo labora-
tório privado PCS, que não acu-
saram a presença do vírus nos 
órgãos. O laboratório é contrata-
do pela Fundação Saúde, sob a 
responsabilidade da Secretaria 
de Estado de Saúde do Rio de 
Janeiro, para atendimento ao 
programa de transplantes no 
estado. 

Diante da situação, o Ministé-
rio da Saúde solicitou a interdi-
ção cautelar do Laboratório PCS 
Saleme/RJ, cuja unidade opera-
cional fica no Instituto Estadual 
de Cardiologia Aloysio de Castro. 
A pasta determinou ainda que a 
testagem de todos os doadores 
de órgãos no Rio de Janeiro volte 
a ser feita exclusivamente pelo 
Hemorio, utilizando o teste NAT, 
que é produzido pela Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz).  

Além disso, a pasta ordenou a 
retestagem do material de to-

dos os doadores de órgãos feitas 
pelo Laboratório PCS Saleme, a 
fim de identificar possíveis novos 
casos falso-positivos.

Será instalada também audi-
toria urgente pelo Departamen-
to Nacional de Auditoria do SUS 
no sistema de transplante do 
Rio de Janeiro para a apuração 
de eventuais irregularidades na 

contratação do referido labo-
ratório.

Em nota, o Ministério da Saú-
de reforçou que o Sistema Na-
cional de Transplantes (SNT) é 
reconhecido como um dos mais 
transparentes, seguros e conso-
lidados do mundo. “Existem nor-
mas rigorosas que visam prote-
ger tanto os doadores quanto 

os receptores, garantindo que 
os transplantes realizados no 
país mantenham um alto nível 
de confiabilidade”, diz a pasta.

O SNT possui, segundo o Mi-
nistério, dispositivos regulató-
rios que já preveem protoco-
los específicos para a redução 
de riscos, como a transmissão 
de doenças infecciosas, e está 

em constante atualização para 
acompanhar os avanços médi-
cos e científicos nessa área.

O Sistema Nacional de Trans-
plantes é garantido a toda a 
população por meio do SUS e é 
responsável pelo financiamento 
de cerca de 88% dos transplan-
tes no país, de acordo com dados 
do Ministério da Saúde.
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Opinião3

“Liberdade de expressão só vai até a 
página 2”

Importância da eleição 
municipal

No município de Manaus a eleição para prefeito 
caminhou para o segundo turno. Os vereadores 
estão escolhidos e deveremos votar entre os dois 
candidatos mais votados para o Executivo municipal. 
Votar é expressão do exercício da cidadania. O voto 
é nossa participação na vida de todo o município. 

A Arquidiocese distribuiu um folder onde indicou 
preocupações e critérios para um voto cidadão. Ele 
continua válido e necessário no segundo turno. Entre 
as indicações estavam:
●	 Educação	 de	 qualidade	 para	 as	 crianças	 e	

adolescentes 
●	 Sistema	público	de	saúde	eficiente	e	universal	

Segurança	para	vivermos	em	sociedade.
●	 Moradia	 digna	 e	 acessível	 à	 população	 de	

baixa renda 
●	 Cuidado	com	o	meio	ambiente	–	nossa	Casa	

Comum	
●	 Atenção	especial	aos	povos	indígenas,	ribei-

rinhos,	pescadores,	quilombolas	
●	 População	em	situação	de	rua	e	outros	grupos	

em situação de risco e vulnerabilidade social. 
●	 Diante	 dessas	 preocupações,	 e	 de	 tantas	

outras	que	afligem	os	povos,	espera-se	a	garantia	
de	políticas	públicas	que	atendam	principalmente	
os empobrecidos.
●	 Também	uma	conduta	ética	nas	ações	públi-

cas,	nos	contratos	assinados,	nas	relações	com	os	
demais agentes políticos e com os poderes econô-
micos. 

Na escolha do candidato é importante verificar a 
história,	conhecer	a	trajetória,	o	passado	e	as	pro-
postas. Identificar as alianças políticas e verificar se é 
ficha	limpa.	A	Lei	Nº	9840/99,	“Lei	Contra	a	Compra	
de	Votos”	ou	“Lei	dos	Bispos”,	que	completa	18	anos,	
possui um papel fundamental para a conquista de 
um sistema político mais democrático ao combater 
a compra de votos. É sempre bom lembrar que a 
compra de voto é crime. Votar não é troca de favores. 
Voto	não	tem	preço,	tem	consequência!	

É preciso examinar em fontes seguras se as pro-
postas	apresentadas	correspondem	à	 realidade.	A	
eleitora,	o	eleitor,	deve	ter	a	lucidez	de	não	permi-
tir	que	a	mentira	determine	seu	voto.	Saber	que	o	
equilíbrio e a complementariedade entre os poderes 
Legislativo e Executivo são indispensáveis para a 
consolidação	da	democracia	e	o	avanço	da	 justiça	
social no município.
Somos	convocados	a	promover	também	no	segun-

do	 turno	a	 fraternidade,	 a	paz,	 a	 concórdia.	Numa	
sociedade	plural	e	democrática,	é	legítimo	que	todos	
tenham	a	possibilidade	de	chegar	às	suas	próprias	
conclusões,	que	nem	sempre	serão	e	nem	precisam	
ser,	 iguais	 às	 dos	 outros.	 Um	 traço	 essencial	 do	
cristão	é	chamarmos	a	Deus	de	Pai-Nosso	e,	assim,	
assumimos que somos todos irmãos e irmãs. O mu-
nicípio em que vivemos não pode sair do processo 
eleitoral	 ainda	mais	 dividido,	 pois	 “se	um	 reino	 se	
divide	contra	si	mesmo,	ele	não	poderá	manter-se”	
(Mc	3,24).	
Seja	o	segundo	turno	um	período	eleitoral	pacífico	

e	participativo,	ajudemos	a	construir	uma	sociedade	
de	comunhão	e	amizade	social.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM

Cardeal Leonardo 
Steiner
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Poluição cresceu no governo Lula, aponta 
União Europeia

Pouco é muito
O	 Brasil	 emitiu	 1,7	 milhão	 de	

toneladas	de	CO2	(ou	gases	GHG	
equivalentes)	 a	 mais	 em	 2023,	
em	relação	a	2022,	crescimento	
de	0,1%.

Proporção ruim
A	China	é,	de	longe,	o	país	que	

mais	polui:	emitiu	30,1%	de	todos	
os gases de efeito estufa do mun-
do,	no	ano	(+5,2%	só	em	2023).

Proporção de sempre
Entre	os	grandes,	o	Brasil	é	o	país	

que menos polui: é responsável 
por	só	2,5%	do	total	de	emissões	
totais. Indonésia responde por 
2,3%.

Ricos poluem menos
Estados	Unidos	(-1,4%)	e	União	

Europeia,	 sem	 o	 Reino	 Unido	
(-7,5%),	poluíram	menos	em	2023	
ante	2022	e	são	2º	e	3º	maiores	
poluidores.

PT paga R$10,3 milhões a em-
presa de petista
Uma	 das	 empresas	 que	 mais	

faturaram	nas	eleições	é	a	Uris-
sanê:	R$13,5	milhões	por	serviços	
sobretudo a petistas. É adminis-
trada	por	Otavio	Augusto	da	Silva,	
que	 entre	 2005	 e	 2016	 ocupou	
boquinhas	do	PT	na	Alesp,	a	As-
sembleia	paulista.	Em	2004,	ele	
tentou	ser	vereador	de	Campinas	
(SP),	 sem	sucesso.	À	época,	não	
declarou	bens.	A	Urissanê	confir-
ma	que	o	sócio	é	filiado	ao	PT,	diz	
ser	 especializada	 em	 marketing	
eleitoral e atribui os milhões a 
“reconhecimento	 profissional”.	
Ah,	bom.

Boquinha generosa
A vida melhorou nos gabinetes 

petistas.	O	último	salário,	em	2016,	
como	assessor	da	 liderança,	era	
uma	beleza:	R$17,5	mil.

Conta conjunta
Dos	 R$13,5	 milhões	 recebidos,	

R$10,3	milhões	 foram	de	campa-
nhas	 petistas.	 De	 campanha	 do	
PDT,	aliado	do	PT,	outros	R$972	mil.

Minas de ouro
Foram	 R$3,99	 milhões	 do	 PT	

nacional	 e	 mais	 R$5,43	 milhões	
de	Rogério	Correia	(BH)	Maria	do	
Rosário	(Porto	Alegre)	e	Dandara	
(Uberlândia).

Suprema boca de fumo
A	prisão	em	Brasília	de	trafican-

tes acusados de fornecer drogas a 
vários	dos	seus	servidores,	impõe	
ao	Supremo	Tribunal	Federal	(STF)	
uma boa explicação aos que o 
sustentam.	 É	 espantoso,	 decep-
cionante,	 constrangedor.	 Porém,	
silenciar tem sido o verbo mais 
conjugado	por	ali.

Marçal descartado
O	Datafolha	 (SP-04306-24)	 dá	

boa	condição	para	Ricardo	Nunes	
(MDB)	não	fazer	mesmo	questão	
de	Pablo	Marçal	(PRTB)	no	palan-
que	pela	Prefeitura	de	São	Paulo,	
Nunes	deve	herdar	84%	dos	votos	
de Marçal.

Derrota anunciada
O clima de velório e a procu-

ra	 de	 “explicações”	 ignoram	 que	
o	 Paraná	 Pesquisas,	 apontando	
Ricardo	 Nunes	 com	 13,8	 pontos	
de	 vantagem	 sobre	 Boulos,	 e	 o	
Datafolha,	22	pontos,	fazem	essa	
previsão há um ano.

Brasil bizarro
A Quaest recorre a uma alega-

ção	bizarra	para	negar	que	tenha	
errado,	ao	prever	vitória	de	Boulos	
no	 1º	 turno.	 Diz	 ser	 mais	 impor-
tante acertar a diferença de votos 
que	 o	 vencedor,	 Ricardo	 Nunes,	
como	cravou	o	Paraná	Pesquisas.	
É	“pesquisa	ponta-cabeça”:	perde	
quem vence.

Xô, censura
Agora que podem acessar o X ou-

tra	vez,	os	defensores	da	censura	e	
os	que	a	consideram	“rede	tóxica”,	
incluindo	ministros	do	STF,	deve-
riam	ter	a	dignidade	e	a	coerência	
de	encerrar	suas	contas	e	vazar.

O choro é livre
Autor	 do	 projeto	 que	 limita	 os	

Deputado	Alberto	Fraga	(PL-DF)	sobre	antigo	direito	de	livre	manifestação	no	Brasil

poderes	de	ministros	do	STF,	o	de-
putado	Marcel	van	Hattem	(Novo-
-RS)	diz	que	não	se	comove	com	
reclamações dos magistrados pelo 
avanço	 do	 projeto	 e	 recomenda	
“chora	mais,	STF”.

Que sorte
Chamou	atenção	a	presença	do	

futuro	presidente	do	Banco	Cen-
tral,	Gabriel	Galípolo,	na	comitiva	
de	Lula	na	viagem	ao	México,	que	
ficou famosa pelo problema no 
avião	que	rendeu	5h	de	voos	em	
círculos.

Nova indústria
A	 cidade	 de	 Nova	 York	 planeja	

alugar	 14	 mil	 quartos	 de	 hotéis	
para acomodar imigrantes em 
2025.	 Apenas	 este	 ano,	 a	 cidade	
destinou	 mais	 de	 US$2	 (R$11,2)	
bilhões	a	150	hotéis	com	o	mesmo	
propósito.

Pensando bem…
…agora,	quem	tem	medo	de	avião	

é o pagador de impostos.

Poder sem Pudor
Sempre perto do poder
Político	que	se	preza	não	perde	

procissão.	Na	Paraíba,	o	deputado	
Antônio	Montenegro,	obediente	à	
regra,	esteve	certa	vez	na	procis-
são	 de	 Santo	 Antônio,	 em	 Pian-
có.	 Aproximou-se	 para	 ajudar	 a	
carregar	 o	 andor,	mas	 os	 quatro	
lugares	já	estavam	ocupados,	um	
deles	pelo	senador	Rui	Carneiro,	do	
MDB.	Montenegro	puxou	o	padre	
num	canto	e	apelou:	“Reverendo,	
eu queria pelo menos que o senhor 
deixasse eu ir perto da banda de 
música.	Longe	do	poder	é	que	não	
posso ficar...”

Relatório	do	principal	órgão	da	União	Europeia	encarregado	dos	dados	sobre	a	emissão	de	gases	de	efeito	
estufa	 (GHG)	 aponta	 crescimento	 na	 poluição	 no	Brasil	 entre	 2022,	 último	 ano	 do	 governo	Bolsonaro,	 e	
2023,	primeiro	ano	de	Lula	(PT),	Marina	Silva	e	cia.	Segundo	o	relatório	2024	da	Base	de	Dados	de	Emissões	
para	Pesquisas	Atmosféricas	Globais	(EDGAR	em	inglês),	entre	os	grandes	poluidores,	apenas	China,	Índia,	
Rússia	e	Brasil	aumentaram	suas	emissões	em	comparação	a	2022.

Arcebispo de Manaus
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Partidos buscam formar federação ‘centro democrática’
Os líderes de PSDB, Soli-

dariedade e PDT discutem 
formar uma federação, que 
poderá ser oficializada até o 
fim de novembro. A proposta 
seria oferecer uma alterna-
tiva de centro democrático 
no país. Nessa semana, Aécio 
Neves (PSDB-MG), Paulinho 
da Força (Solidariedade-SP) 
e Carlos Lupi (PDT-RJ) avan-
çaram nas tratativas.

Marconi Perillo, presiden-
te do PSDB, tem uma con-
versa agendada com o pre-
sidente do Cidadania, Comte 
Bittencourt, para tratar do 
tema. Os dois partidos já 
compõem uma federação. 
Além disso, o PRD (resultado 
de fusão de Patriota e PTB) 
também tem acompanhado 
as discussões e pode ser 
integrado.

“Há uma intenção de for-
talecer o centro democráti-
co como alternativa para o 
país”, diz o deputado federal 
Aécio Neves.

Ele afirma que a federa-
ção pode agregar mais par-
lamentares que não estão 
confortáveis “nos extremos 
de PT e de Jair Bolsonaro” 
na janela partidária de 2026.

A estimativa do grupo é 
que a federação tenha apro-
ximadamente 50 deputados 
no momento do lançamen-
to.

Questionado a respeito de 
possível semelhança com o 
PSD, Aécio diz que a propos-
ta da legenda de Gilberto 
Kassab não o seduz.

“Em vez de buscar apre-
sentar um projeto alter-
nativo ao lulopetismo e ao 
bolsonarismo com sua força 
adquirida, Kassab se forta-
lece para conquistar espa-
ços com quem está no poder. 
Pela sua competência, em 
determinados momentos 
ele serve, inclusive, aos dois 
projetos de poder ao mesmo 
tempo”, afirma o tucano.

“Não estamos atrás de 
cargos e espaços. Estamos 
atrás de um projeto de cen-
tro democrático. Queremos 
dar aos brasileiros a oportu-
nidade de votar ‘sim’, que é 
mais do que votar somente 
para dizer ‘não’ a um ou a 
outro”, conclui.

Ministro da Previdên-
cia Social do governo Lula, 
Lupi avalia ser impossível 
conseguir fechar as nego-

PROJETO ALTERNATIVO

Projeto de ‘centro democrático’ visa ser alternativo ao lulopetismo e ao bolsonarismo
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O Partido dos Traba-
lhadores (PT), Partido 
Social Democrático 
(PSD) e o Movimento 

Democrático Brasileiro (MDB) 
caminham para firmar o arco 
de alianças do prefeito e can-
didato a reeleição, David Al-
meida (Avante), no segundo 
turno das eleições municipais.

Marcelo Ramos (PT) infor-
mou, na terça-feira (8), ainda 
iria se reunir com a direção do 
PT e seus apoiadores para de-
finir o apoio no segundo tur-
no. “Eu jamais me omito. Mas 
ainda vou ouvir a direção do 
meu partido e os apoiadores 
para decidir se vou entrar na 
campanha do segundo turno”, 
afirmou o candidato.

O movimento de formar 
alianças do PT com David Al-
meida é articulado pelo pre-
sidente municipal da sigla, 
Valdemir Santana. O apoio da 
legenda de esquerda se soma 
aos apoios de PSD e MDB, 
dos senadores Omar Aziz e 
Eduardo Braga, respectiva-
mente, apoiadores da base 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e que declararam 
apoio ao candidato durante o 
primeiro turno das eleições.

Santana segue a tendên-
cia de eleições anteriores, 
quando apoiou figuras como 

Em Tempo

Partidos começam a 
articular arco de alianças 

para apoiar prefeito e 
candidato a reeleição

PT, PSD e MDB devem firmar 
aliança com David Almeida
Partidos de centro 
e de esquerda 
caminham para 
apoiar a reeleição 
do atual prefeito 

Eduardo Braga, que concor-
reu ao Senado em 2022, e 
Vanessa Grazziotin (PCdoB), 
nas disputas de 2010 e 2018. 
O comitê municipal do PT 
inclui políticos como José Ri-
cardo, recentemente eleito 
vereador, que se contrapõe 
a Sinésio Campos, este últi-
mo preso pela Polícia Federal 
dois dias antes do primeiro 
turno, portando R$ 20 mil 
em dinheiro.

A união do PSD e MDB na 
coligação “Avante Manaus” 
foi formalizada ainda no pri-
meiro turno. Esses partidos, 
conhecidos por sua posição 
centrista, fazem parte do 
centrão, um agrupamento 
frequentemente considera-
do como fisiológico e que ten-
de a apoiar qualquer governo 
vigente.

David Almeida mantém uma 
relação positiva com o gover-

no de Lula (PT). Em 2023, o 
prefeito descreveu Lula como 
um estadista, destacando que 
o presidente mantém diálogo 
com prefeitos da oposição. Du-
rante o debate na TV Norte, re-
alizado no dia 9, David afirmou 
ter buscado apoio do governo 
federal para conseguir recur-
sos e rebateu críticas de Alber-
to, enfatizando a necessidade 
de conversar com o governo 
federal como prefeito.

Os senadores Eduardo Bra-
ga e Omar Aziz desempenha-
ram um papel crucial na inter-
mediação de investimentos 
do governo Lula em Manaus 
durante a gestão de David Al-
meida. Eduardo, por exemplo, 
nomeou Jesus Alves para a 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação.

Essa secretaria foi extinta 
na administração de Arthur 
Neto, mas foi recriada para 

permitir a captação de re-
cursos federais do progra-
ma Minha Casa Minha Vida, 
através da Caixa Econômica 
Federal. Em agosto deste ano, 
a Caixa assinou um contrato 
de R$ 174,4 milhões para a 
construção de empreendi-
mentos do programa em Ma-
naus, com a meta de erguer 
960 unidades habitacionais, 
cada uma com investimento  
de até R$ 170 mil.

ciações sobre federação em 
novembro. “Isso tem que ser 
discutido com as instâncias. 
A partir daí, tem que ter pro-
jeto, tem que ter programa”, 
afirma. “Isso tem que ser cos-

turado em 2025 para chegar  
em 2026.”

Ele afirma que o PDT tem 
conversas avançadas com a 
Rede Sustentabilidade tam-
bém. “Até a maioria do nosso 

pessoal tem uma preferência 
por uma aliança com a Rede.”

“Então não é assim, tudo 
isso é uma fase muito de 
conversa e nada vai ser feito 
esse ano. Por quê? Eu tenho 

que reunir o diretório, tenho 
que discutir com as pessoas, 
tenho que saber qual é o 
projeto. Então conversar é 
uma coisa, fazer a federação 
é outra.”
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Candidato do PL disputa 
o segundo turno contra 
o atual prefeito David 
Almeida, que tenta 
reeleição

    Em Tempo

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) retorna a 
Manaus, na próxima 
terça-feira (15), para 

apoiar o candidato a prefeito de 
Manaus Alberto Neto (PL), que 
disputa o segundo turno contra 
o atual prefeito David Almeida 
(Avante), que tenta reeleição.

“Mais uma vez, vamos mos-
trar a nossa força. O eterno 
presidente Jair Bolsonaro está 
chegando para reforçar que a 
Direita tem o melhor projeto 
para governar Manaus”, publi-
cou Alberto Neto, nesta sexta-
-feira (11), nas redes sociais.

De acordo com publicação de 
Alberto Neto, Bolsonaro chega 
em Manaus, às 10h de terça-feia 
(15) e participará de evento às 
18h no Studio 5.

Ao EM TEMPO, o analista po-
lítico, Helso Ribeiro, explica que 
a vinda do ex-presidente a ca-
pital amazonense, pode ajudar 
a candidatura de Alberto Neto e 
impulsionar o eleitorado.

“O ex-presidente ele teve 
60% dos votos aqui em Ma-
naus, eu acredito que os elei-

Bolsonaro volta a Manaus 
para apoiar Alberto Neto

tores dele votaram em peso 
no capitão Alberto. Mas, penso 
também que uma vinda dele 
[Bolsonaro] aqui é um reforço 
para a manutenção, porque tem 
votos que migram, o cara votou 
no David Almeida no primeiro 
turno, ele migra para o capi-
tão, votou no capitão Alberto 
no primeiro turno, migra para 
o David Almeida. Então, a vinda 

dele pode reforçar os votos no 
Alberto Neto e talvez estimular 
aí alguma abstenção, é ponto 
sim para o Alberto Neto que-
rendo ou não, é uma liderança 
nacional, vai ajudar, não sei se 
será decisivo, mas que ajuda, 
sim, sem dúvida”.

Essa será a terceira vez que 
Bolsonaro vem a Manaus para 
apoiar a campanha ao candida-

to do PL. Sua primeira visita foi 
para o lançamento da candida-
tura de Alberto Neto e depois 
esteve na capital no dia 28 de 
setembro, dias antes da eleição, 
onde participou de uma carre-
ata e de um comício em apoio 
à chapa “Ordem e Progresso”.

Aliados
O Partido da Mulher Brasileira 

(PMB) declarou, na quinta-feira 
(10), apoio a Alberto Neto para 
prefeito no segundo turno em 
Manaus.

O presidente estadual do 
PMB no Amazonas, Edinaldo 
Rozenha, disse que Alberto 
Neto “representa esperança” 
para a cidade. No primeiro tur-
no, a sigla apoiou o candidato 
Roberto Cidade (União Brasil), 

Faixa de isenção do IR 
pode passar de R$ 5 mil

O presidente Lula defen-
deu que a faixa de isenção do 
Imposto de Renda da Pessoa 
Física (IPRF) seja ainda maior 
do que a dos R$ 5 mil prometi-
dos para seu governo durante 
a campanha presidencial. 

Segundo Lula, a ampliação 
dessa faixa vai muito além de um 
compromisso de campanha. “É 
um compromisso de justiça”, 
disse o presidente ao afirmar 
que isso será possível a partir  
da taxação dos super ricos.

“Você não pode fazer com 
que as pessoas que ganham 
R$ 5 mil paguem imposto de 
renda, enquanto quem tem 
ações da Petrobras e recebe 
R$ 45 bilhões de dividendos 
não pague imposto de renda”, 
disse o presidente durante 
entrevista à Rádio O Povo, 
em Fortaleza.

Entre os argumentos apre-
sentados pelo presidente 
está o fato de os trabalha-
dores pagarem proporcio-
nalmente mais impostos do 

que os ricos. Ele, no entanto, 
frisou que este é um debate 
que tem de ser feito de for-
ma transparente e aberta ao 
público, e que as pessoas têm 
de saber quem paga o que, e 
quanto se paga em impostos.

“É isso o que falta nesse 
país”, disse o presidente. “Não 
se pode cobrar 27% ou 15% de 
um trabalhador que ganha 
R$ 4 mil, e deixar os caras 
que recebem [muito mais], 
sem pagar. O que queremos é 
isentar aquelas pessoas [que 
ganham] até R$ 5 mil e, no 
futuro, isentar mais porque, 
na minha cabeça, salário não 
é renda. Renda quem tem é o 
cara que vive de especulação”, 
acrescentou.

Aplicativos
Lula defendeu também a 

implementação de políticas 
que considerem novos mer-
cados de trabalho, em espe-
cial, profissões e tecnologias 
que favoreçam o espírito em-

preendedor dos cidadãos.
“Tem um novo tipo de tra-

balhador com o qual nós te-
mos de ter uma preocupação. 
É, por exemplo, o caso do 
pessoal que trabalha em apli-
cativo. É um público que não 
tem sindicato; que não quer 
ter carteira profissional assi-
nada. Muitos não querem ter 
carteira assinada. Portanto, 
temos de nos preocupar com 
eles na previdência, porque 
esse cidadão pode ficar do-
ente; pode ter um infortúnio. 
E ele vai ficar velho. É preci-
so uma garantia para ele se 
precaver”, disse o presidente.

Lula defendeu um projeto 
de Lei que estabelece regras 
voltadas à definição de uma 
jornada de trabalho para es-
ses profissionais, estabele-
cendo inclusive a quantidade 
de horas a serem trabalhadas. 
“Nem de longe a gente pensa 
em fazer com que ele deixe de 
ser o profissional que ele quer 
ser”, ponderou Lula.

PROPOSTA DE LULA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

De acordo com o presidente Lula, novo valor é compromisso de Justiça

quarto colocado na disputa.
Já na quarta-feira (9), o de-

putado federal Amom Mandel 
(Cidadania) anunciou seu apoio 
ao candidato Capitão Alberto 
Neto e foi duramente critica-
do em suas redes sociais, após 
“abraçar” a direita e a “velha 
política” amazonense.

Coronel Menezes (Progressis-
tas), que disputou como vice de 
Cidade, também declarou apoio 
ao candidato do Partido Liberal 
(PL). Menezes agradeceu à po-
pulação pelo acolhimento du-
rante o primeiro turno em uma 
mensagem.

“Quero, primeiro, agradecer a 
todos vocês pelo carinho e con-
sideração. A vontade do povo é 
soberana e a vida precisa seguir 
em frente.” Ele reforçou sua po-
sição ao afirmar ser um “defen-
sor incansável da direita” e que 
votará no número 22: “Meu amor 
por Manaus, a cidade onde nasci, 
fala mais alto do que qualquer 
divergência.”

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), ve-
reador Caio André (União Brasil) 
também declarou apoio à can-
didatura de Alberto Neto.

Além de Caio André, Alber-
to Neto já recebeu apoio de 
outros parlamentares como 
os vereadores Glória Carratte 
(PSB), Ivo Neto (PMB), Daniel 
Vasconcelos (Republicanos), 
Allan Campelo (Podemos) e  
Lissandro Breval (PP).
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Há questão pendente 
na Justiça, que 
representa risco 
regulatório para o 
negócio

O grupo J&F, dos irmãos 
Joesley e Wesley Batis-
ta, assinou o termo de 
transferência da distri-

buidora da Amazonas Energia, 
segundo informou nesta sex-
ta-feira (11) a Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel).

Segundo escala de horário 
apresentada pela Aneel, os 
trâmites para a transferência 
começaram às 23h58, mas só 
foram concluídos após a meia-
-noite. O presidente da  mbar, 
Marcelo Zanatta, assinou a 
transferência aos 21 minutos 
desta sexta.

A hora da transferência é um 
detalhe que faz diferença. A 
MP (medida provisória) 1.232, 
que estabeleceu flexibilizações 
para quem assumir a operação, 
perdeu a validade à meia-noite.

Ao oficializar a transferência 
antes do prazo, a J&F garante 
direito às medidas. A agência 
ainda não detalhou se a dife-
rença entre o horário em que se 
iniciaram os trâmites e a efetiva 
assinatura do representante da 
J&F afeta a aplicação da MP.

Há outra questão pendente, 
que representa risco regula-
tório para o negócio. A venda 
foi aprovada apenas pelo di-
retor-geral da Aneel, Sandoval 
Feitosa, atendendo pedido de 
liminar da Justiça Federal do 
Amazonas. Se a liminar cair, a 
leitura jurídica é que os bene-

Grupo J&F avança em vários segmentos do setor de energia

fícios da MP também perdem 
a validade.

Em nota para imprensa, a  
mbar braço de energia da J&F 
confirmou a assinatura do con-
tratou, afirmando que o termo 
de transferência de controle 
da Amazonas Energia garan-
te as condições previstas na 
MP 1.232, mas que será preciso 
efetivar todos os trâmites até 
o final do ano. As obrigações 
não podem ser assumidas sem 
as devidas garantias, e o grupo 
Oliveira segue no controle da 
distribuidora.

“O contrato assinado dá a se-
gurança jurídica necessária ao 
negócio, uma vez que a  mbar só 
assumirá a distribuidora caso 
a decisão judicial que deter-
minou a assinatura do termo 
seja estabilizada até 31 de de-
zembro. A  mbar espera que 
esse desfecho ocorra o quanto 
antes, permitindo a conclusão 
da operação e o foco absoluto 
na prestação de serviços de 
excelência para a população 
do Amazonas”, destaca o texto.

A J&F precisa que a transfe-
rência seja aprovada pela di-
retoria, e solicitou que a Aneel 
desse segurança jurídica ao 
processo, convocando uma 
reunião extraordinária para 
tratar do tema. O grupo chegou 
a dizer em nota que poderia 
abrir mão do negócio se a dire-
toria da Aneel não aprovasse o 
plano de transferência dentro 
dos termos sancionados por 
Feitosa liminarmente.

Neste quinta-feira (10), no 
entanto, o diretor Fernando 
Mosna, relator do processo da 
Amazonas Energia, declarou-

-se impedido para atuar nesse 
e em outros processos que en-
volvam negócios da J&F. Ou-
tro diretor, Ricardo Tili, pediu 
férias e fica fora até dia 18 de 
outubro. 

Formalmente, o órgão de 
decisão da Aneel trabalha 
com um diretor-geral e qua-
tro diretores, mas há uma 
cadeira vaga, aguardando 
indicação. Restam apenas 
a diretora Agnes Costa e o 
diretor-geral para tratar do 
caso da Amazonas Energia, 
mas o quórum mínimo para 
convocar uma reunião extra-
ordinária e fazer o sorteio para 
transferir o processo a outro  

diretor demanda três votantes.
O plano aprovado pela Ane-

el, por força da liminar, prevê 
condições apresentadas pela  
mbar no fim de setembro. A 
proposta prevê custos de R$ 
14 bilhões, pelos próximos 15 
anos, aos consumidores de 
energia elétrica de todo o 
país. Para reduzir a dívida da 
concessionária amazonense, 
a  mbar também se compro-
meteria com um aporte de 
capital de R$ 6,5 bilhões.

O processo de transferência 
de controle da distribuidora 
amazonense era discutido há 
mais de um ano, pois a situação 
da distribuidora vinha se de-

teriorando rapidamente, mas 
o processo de transferência 
para a J&F gerou debates e 
questionamentos desde que 
o governo flexibilizou as me-
didas para o novo controlador.

A MP altera uma série de 
regras no mercado de energia 
do Amazonas, favorecendo a 
operação do novo controlador. 
Um das medidas é transferir 
o pesado custo das térmicas 
locais, antes pago pela distri-
buidora, para a conta de luz de 
todos os consumidores. Ocor-
re que a MP foi publicado dois 
dias após a  mbar, empresa de 
energia da J&F, comprar da 
Eletrobras, por R$ 4,7 bilhões, 

o conjunto de térmicas que 
abastece a Amazonas Energia.

Em mais de uma ocasião, o 
Ministério de Minas e Energia 
(MME) afirmou que a coinci-
dência de datas foi uma fa-
talidade, e que a MP já era 
esperada, mas a polêmica per-
maneceu no mercado porque 
várias empresas interessadas 
nas térmicas foram pegas de 
surpresa com a medida, entre 
elas a Termogás, do empre-
sário Carlos Suarez, que tem 
participação da Cigás, distri-
buidora de gás do Amazonas e 
tenta, há mais de um ano, ser 
ouvida sobre a transferência 
de controle das térmicas.

DIVULGAÇÃO

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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J&F assina transferência 
da Amazonas Energia

Rio Preto da Eva é uma das cidades do 
Amazonas com receita insuficiente para 
manter serviços públicos

AM tem 22 municípios que não conseguem sustentar serviços
DIVULGAÇÃO

PESQUISA

O Amazonas enfrenta um gra-
ve desafio, 22 de seus 62 mu-
nicípios não têm receita própria 
suficiente para cobrir os serviços 
públicos.

Essas cidades receberam nota 
zero no indicador de autonomia 
financeira do Índice Firjan de 
Gestão Fiscal, que avalia a capa-
cidade financeira de atender às 
demandas das secretarias e da 
câmara de vereadores. Dos 54 
municípios analisados, cerca de 
40% não conseguem se susten-
tar financeiramente, conforme 
dados de 2022.

As cidades com nota zero in-
cluem: Alvarães; Anamã; Barce-
los; Barreirinha; Beruri; Boca do 
Acre; Caapiranga; Envira; Fonte 
Boa; Guajará; Manacapuru; Ma-
naquiri; Novo Airão; Pauini; Rio 
Preto da Eva; Santa Isabel do Rio 
Negro; Santo Antônio do Içá; São 
Gabriel da Cachoeira; São Pau-
lo de Olivença; Tefé; Tonantins; 
Urucurituba.

A metodologia do índice varia 
de 0 a 1, onde zero é a pior nota 
e um é a melhor. Apenas Manaus 
e Presidente Figueiredo alcan-
çaram a nota máxima. Outras 29 
cidades receberam notas abaixo 
de 0,4, classificando-se na ca-
tegoria “crítica” em sustentabili-
dade municipal. Itacoatiara, por 
sua vez, foi classificada como 
“boa” com nota de 0,67.

Contexto nacional
No Brasil, 1.570 prefeituras en-

frentam problemas semelhan-
tes, necessitando de R$ 6 bilhões 
em transferências para cobrir os 
custos das câmaras municipais e 
da estrutura administrativa. Se-
gundo a Firjan, isso demonstra 
que a receita gerada localmen-
te é insuficiente para cobrir as 
despesas básicas do município.

Em comparação com 2021, o 
número de municípios do Ama-
zonas nessa situação cresceu 
63%, passando de 14 para 22 
cidades com nota zero. Em 2022, 
as regiões Norte e Nordeste fo-
ram as mais afetadas, com 62,4% 
e 42,4% das cidades analisadas, 
respectivamente, apresentando 
nota zero. Em contraste, apenas 
5,9% das cidades do Sul enfren-
tam essa situação.

Critérios de avaliação
O Índice Firjan avalia apenas 

as receitas de tributos gerados 
pela atividade econômica local, 
excluindo recursos do Fundo 
de Participação dos Municípios 
(FPM), royalties do petróleo e 
tributos de ganhos de capital.

Essa limitação mostra como 
muitas cidades estão se tornan-
do dependentes de repasses fe-
derais e de apoio político, como o 
de deputados e senadores.

Em 2022, o Amazonas rece-

beu R$ 2,1 bilhões do FPM, 
distribuídos de acordo com a 
densidade populacional. Ma-
naus, por exemplo, recebeu 
R$ 68 milhões.

Desempenho das capitais
Além da autonomia finan-

ceira, o Índice Firjan analisa 

gastos com pessoal, despesas 
líquidas e investimentos.

Em 2022, as capitais bra-
sileiras apresentaram média 
de 0,9163 no IFGF Autono-
mia, mostrando boa flexibili-
dade orçamentária (média de 
0,8071 para gestão de pessoal) 
e capacidade de planejamen-

to orçamentário (0,7872 em 
liquidez).

Apesar dessas avaliações 
positivas, as 26 capitais in-
vestiram menos em projetos 
públicos, com uma média de 
apenas 5,2%.

Em comparação, o investi-
mento médio federal foi de 8%. 

“Embora as capitais brasileiras 
apresentem uma boa situação 
fiscal em geral, o histórico das 
contas públicas revela uma 
realidade distinta em relação à 
maioria dos municípios, espe-
cialmente no que diz respeito 
à capacidade de gerar receita 
própria,” conclui a pesquisa.



Manaus, sábado e domingo, 12 e 13 de outubro de 2024 Economia 7

Pesquisa revoluciona cultivo de microalgas e transforma 
biodiversidade em oportunidade econômica 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

A Escola Superior da Defensoria Pública do Amazonas 
(Esudpam) abrirá 20 vagas para o processo seletivo de 
estágio de graduação em Direito. As inscrições estarão 
abertas de até segunda-feira (14/10). Os interessados 
devem preencher o formulário eletrônico disponível no 
link (https://tinyurl.com/yc7y845k).

Na quarta-feira (16/10), das 8h30 às 17h, ocorrerá  o 
evento presencial ‘Oportunidades em Proteínas Alter-
nativas: Pesquisa, Inovação e Carreira’, que tem como 
objetivo envolver e conscientizar alunos e pesquisadores 
das universidades e centros de pesquisa da região sobre 
as novas fronteiras das proteínas alternativas. O evento, 
organizado pela Universidade Federal do Amazonas 
(UFAM), INPA, Arranjo AMOCI e The Good Food Institute 
Brasil (GFI Brasil), destacará o ecossistema de inovação 
local, com o desenvolvimento de pesquisas e tecnologias 
nas áreas de proteína vegetal, biotecnologia, cultivo 
celular e inovação. As inscrições podem ser feitas pelo 
link (https://forms.gle/4caoSS8b6D98Kokp6).

Na quarta-feira (16/10), às 15h, o Instituto de Desen-
volvimento Tecnológico (INDT) promoverá o INDTalks, 
o novo webinar do instituto, que abordará Realidade 
Virtual, Realidade Aumentada e Realidade Mista. O 
evento é gratuito e as inscrições podem ser feitas pelo 
link (https://tinyurl.com/5n8xm8ds).

Na quinta-feira (17/10), a partir das 6h30, no restau-
rante Terra e Mar, acontecerá o lançamento do BNI 
Amazônia, que marca uma nova era de networking 
empresarial no Amazonas. O Business Network Inter-
national (BNI) é uma organização global com 39 anos 
de história, presente em 78 países e com mais de 329 
mil membros em todo o mundo.

Na quinta-feira (17/10), das 14h às 17h, o Manaus 
Tech Hub, espaço de inovação e empreendedorismo 
do Sidia Instituto de Ciência e Tecnologia, realizará 
o evento gratuito ‘Conexão de Mercado’,  marcan-
do o encerramento da 4ª edição do programa Co-
nexão Distrito. O evento é aberto ao público e será 
realizado em formato híbrido (presencial e virtual). 
As inscrições podem ser realizadas por meio do link  
(https://tinyurl.com/433tcy4v).

Joias amazônicas reúnem algodão ecológico e borracha natural
A Da Tribu, empresa de Belém do Pará, especializada na produção 

de acessórios sustentáveis, tem conquistado o mercado internacio-
nal com o apoio do programa ‘Mulheres e Negócios Internacionais’, 
da Agência Brasileira de Promoção de Exportações e Investimentos 
(ApexBrasil). Fundada em 2010 por Kátia Fagundes, a empresa é 
conhecida por suas joias produzidas com algodão ecológico e ba-
nhadas em borracha natural da Amazônia, fruto de uma parceria 
com comunidades extrativistas locais, fortalecendo o relaciona-
mento com a comunidade de Cotijuba, onde homens e mulheres 
atuam na extração e manejo sustentável do látex e na confecção 
das peças. Com a internacionalização, a Da Tribu já exportou joias 
de borracha natural e se consolidou com vendas para países como 
México, Estados Unidos, Canadá, Itália, França, Portugal e Inglaterra.

Porto Velho shopping expande lazer e gastronomia com novo 
Complexo em 2025

Com mais de 200 lojas, o Porto Velho Shopping, inaugurado 
em outubro de 2008, é um dos maiores centros de compras e 
entretenimento de Rondônia. O espaço abriga marcas renomadas 
como Riachuelo, Lojas Renner, C&A, Lojas Americanas e uma ampla 
praça de alimentação. Agora, com um investimento de mais de R$ 
10 milhões, o shopping se prepara para expandir suas opções de 
lazer e gastronomia com um novo complexo previsto para inau-
gurar no primeiro trimestre de 2025. Esse  complexo ocupará uma 
área de 5 mil metros quadrados e contará com uma alameda de 
gastronomia composta por três operações alimentícias, além de 
um parque de diversões com mais de 1 mil metros quadrados para 
crianças de até 12 anos.

Uma pesquisa liderada pelo Centro 
de Bionegócios da Amazônia (CBA) 
está transformando a maneira 
como a biodiversidade amazôni-

ca pode ser usada de forma inteligente e 
sustentável. Sob a coordenação de Edson 
Pablo da Silva, a equipe desenvolveu um 
método inovador para o cultivo de micro-
algas, que une preservação ambiental e 
geração de produtos de alto valor agre-
gado, sem comprometer o ecossistema 
local. “Quando falamos das vantagens de 
usar a biodiversidade, prefiro não chamar 
isso de exploração, mas de uma utilização 
inteligente desses recursos”, afirma Edson, 
responsável técnico pela pesquisa.

O método desenvolvido pelo CBA uti-
liza subprodutos regionais como meio de 
cultivo para as microalgas, transforman-
do resíduos em insumos valiosos. Essa 
abordagem não apenas reduz custos de 
produção, mas também promove a econo-
mia circular, valorizando a biodiversidade 
local e eliminando impactos ambientais. 
“Além de reduzir o custo, conseguimos um 
percentual mais elevado de biomassa, o 
que impacta diretamente nos ganhos da 
empresa”, destaca Silva. A iniciativa é um 
exemplo claro de como o uso sustentável 
dos recursos naturais pode gerar benefí-
cios econômicos, mantendo a floresta em 
pé e criando oportunidades de desenvol-
vimento para a região amazônica.

Com previsão de conclusão em 2026 
e um orçamento de R$ 2,9 milhões, a 
pesquisa já desperta o interesse de in-
dústrias alimentícias e farmacêuticas, que 
buscam substituir produtos sintéticos por 
alternativas naturais e sustentáveis. As 
microalgas amazônicas oferecem um dife-
rencial competitivo para esses mercados, 
sendo utilizadas para produzir proteínas 
alternativas e pigmentos naturais. “Os 
produtos da biodiversidade amazônica 
trazem um diferencial competitivo no de-
senvolvimento de produtos de alto valor 

nutricional, com consequente geração de 
emprego e renda na região”, acrescenta  
o pesquisador.

Além de gerar emprego e renda, o pro-
jeto destaca o papel da Amazônia como 
um polo de inovação biotecnológica. O 
próximo passo envolve o depósito da pa-
tente do processo desenvolvido, garan-
tindo a proteção intelectual e amplian-
do o potencial comercial da tecnologia. 
“Estamos preparando a peça para o de-

pósito do pedido de patente do processo, 
que é um processo inovador. A proteção 
do intelecto é importante não só para a 
nossa região, mas também para o Brasil”,  
afirma Edson.

O trabalho do CBA demonstra que é pos-
sível criar soluções sustentáveis que respei-
tam o meio ambiente e ainda geram benefí-
cios econômicos concretos. Ao desenvolver 
métodos que preservam a floresta e promo-
vem o uso inteligente de sua biodiversidade, 

a pesquisa liderada por Edson representa 
um avanço significativo na busca por um 
futuro mais equilibrado e sustentável para 
a Amazônia e para o mundo. “Esperamos 
que, a partir do momento em que essa 
tecnologia seja repassada para o setor pri-
vado, essa cadeia possa ser impulsionada 
aqui na região. E, com certeza, 100% daquilo 
que for produzido já terá venda garantida, 
tanto nos mercados nacional quanto no 
internacional”, conclui Silva.
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Inovação: pílula revoluciona saúde metabólica ao simular 
exercício físico 

Se você é daqueles que odeiam academia, não gostam de 
esportes ou não têm tempo para praticar atividades físicas, 
pesquisadores da Universidade de Aarhus desenvolveram 
uma pílula que simula os efeitos do exercício físico e do jejum, 
oferecendo uma alternativa para melhorar a saúde metabólica. 
A molécula LaKe, criada a partir de lactatos e cetonas, foi pro-
jetada para aumentar os níveis dessas substâncias no corpo, 
promovendo benefícios como a redução de ácidos graxos e 
o controle do apetite. Estudos realizados em camundongos 
mostraram resultados promissores, e ensaios clínicos em hu-
manos estão em andamento para avaliar a eficácia da pílula. 
A sua solução pode estar nesta pílula!



    Em Tempo
  

O Departamento Nacio-
nal de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit) 
autorizou a constru-

ção de uma ponte provisória 
em um trecho do rio Igapó-
-Açu, na BR-319, visando a 
redução de filas que foram 
registradas nos últimos dias.

Devido a forte estiagem que 
atinge do Estado do Amazo-
nas, o trecho do rio Igapó-Açu 
no 260 km, secou considera-
velmente, fazendo com que 
a balsa que opera no local 
faça travessias mais lentas e 
contidas, para que o meio de 
transporte não encalhe.

Essa lentidão no servi-
ço devido à situação do rio 
Igapó-Açu foi levantada na 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Ale-
am), pelo deputado estadual 
Rozenha (PMB), que alertou 
para o risco de desabaste-
cimento de alimentos na  
capital amazonense.

“É bom que se diga que 
dentro dessas carretas está 
a comida que vai abaste-
cer a cidade de Manaus e 
a Região Metropolitana. 

Estiagem afeta a 
travessia de balsas 
em trecho do 
rio Igapó-Açu na 
rodovia

DIVULGAÇÃO

Construção de ponte provisória 
deve reduzir filas na BR-319
    

Toda a carga corre o risco 
de se perder”, destacou o  
parlamentar.

A decisão do DNIT sobre a 
construção da ponte provi-
sória foi compartilhada pelo 
senador Plínio Valério em suas 
redes sociais, que destacou 
que a medida “ameniza o pro-
blema, mas não resolve”.

Obras e agilidade no transporte
O presidente da CDL Ma-

naus, Ralph Assayag, infor-
mou, nessa semana, por meio 
das redes sociais, sobre o tra-
balho que o DNIT já está fa-
zendo no trecho, que promete 
agilizar o transporte de cargas 
e acabar com as filas de veícu-
los que aguardam para fazer 
a travessia.

“Primeiro retiraram o grande 
enclave que levantava para 
os caminhões poderem sair, 
depois foi feita toda uma área 
com pedras e agora foi pas-
sado a massa, passado o tra-
tor e também foi asfaltado. O 
resultado vai ser muito bom 
porque agora a balsa vai ficar 
mais prática, mais rápido o 
caminhão entrar, sair sem pro-
blema de ter que ser puxada 
com trator. Essa velocidade vai 
dar uma tranquilidade”

Outra medida anunciada 
pelo DNIT é que agora, os 
caminhões que transportam 
frutas e verduras para o porto 
da Ceasa estão liberados para 
atravessar 24 horas, atenden-
do o pedido de feirantes que 

Governo retoma atendimentos 
para migrantes e refugiados 

PAC COMPENSA

Com o objetivo de melhorar 
os atendimentos aos migran-
tes e refugiados que chegam 
ao Amazonas, a Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc), realocou os serviços 
do Posto de Interiorização e 
Triagem (PTRIG) para a uni-
dade de Pronto Atendimento 
ao Cidadão (PAC) Compensa, 
na Zona Oeste de Manaus. 
Agora, a retirada das cédu-
las será por agendamento no 
site da Polícia Federal. 

O agendamento ocorrerá a 
partir de segunda-feira (14), 
quando o cidadão poderá 
acessar o site: serviços.dpf.
gov.br, no Sistema de Re-
gistro Nacional Migratório e 
inscrever seus dados para a 
retirada da cédula. Os aten-
dimentos são de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h, no 
auditório do PAC Compensa, 
na avenida Brasil, 2.665, bair-
ro Compensa, zona oeste de 
Manaus. 

Realizado em parceria com 
a Polícia Federal e as Agências 
das Nações Unidas para Re-
fugiados (ACNUR) e para as 
Migrações (OIM), a meta é dar 
uma resposta humanitária a 
esta população, garantindo 
seus direitos básicos como 
cidadãos. Ao todo, são cerca 
de 300 orientações por dia. 

O agente da Polícia Fede-
ral, Elio Cromwell, frisa que 
o sistema auxiliará na maior 
rapidez para a renovação da 
documentação para os mi-
grantes e refugiados.

“A partir de segunda-feira, 
dia 14 de outubro, a entrega 
das carteiras será feita ape-
nas por agendamento no site 
da PF, serão 275 vagas por dia. 
Pode acontecer de a pessoa 
tentar o agendamento e a 
cédula não ter chegado, e se 
ela estiver com o protocolo 
vencido, ela terá que se dirigir 
ao PAC para ser orientada e 
realizar a renovação”, explica 
o agente.
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DNIT autoriza construção de ponte 
provisória para reduzir filas na BR-319

Jonathan Ferreira

Fãs de Evi Goffin se preparam para show

Nascido em São Paulo e 
residente em Itanhaém, o se-
gurança e estudante do curso 
de educação física, Eduardo 
Batista de Melo, conta que já 
tem uma relação de admira-
ção há mais de 20 anos por 
Evi Goffin.

Ele diz que vai vir para Ma-
naus na véspera do evento. 
Viaja sozinho, mas garante 
que também está com muitas 
expectativas em relação ao 
show da cantora belga.

“Minha relação com a artis-
ta começou no início dos anos 
2000, quando foi lançado o 
single ‘Something’. Daí por 
diante, meu amor foi incon-
dicional. Tenho CDs e DVDs, 
com as faixas em que ela 
fazia parte, guardados com 
carinho. Fora a simpatia com 
o público brasileiro: ela fez 

até uma tatuagem na última 
turnê, no início do ano. Suas 
apresentações, quando fazia 
parte do projeto Largo no via 
Funchal [em São Paulo], fo-
ram lindas. As expectativas 
são sempre as melhores pos-
síveis, pois ela canta música 
de outros artistas da cena 
dance mundial”, ressaltou.

Nascido e residente em 
Manaus, o neuropsicólogo 
Ricardo Lins considera que 
o show Evi Goffin vai ser uma 
“grande aula de nostalgia” 
para o público.

E conta que é fã desde o 
início da carreira da artista, e 
vem acompanhando as fases. 
Para ele, a cantora representa 
um tipo de música de quali-
dade que teve uma época, e 
deixou o público com sauda-
des dessa época.

“Ela e toda sua gera-
ção não só embalaram 
nossas noites, nossas 
pistas de dança, mas 
nossas promessas de  
futuro”, frisou.

Ingressos
Os ingressos já estão no 

terceiro lote e custam en-
tre R$ 60 e R$ 110, a meia-
-entrada. Os interessados 
podem adquirir as entra-
das através do link: en-
curtador.com.br/NJHB7. 
Outras informações, por 
meio do  (92) 98645-8022.

Vale lembrar que público 
PCD (pessoa com deficiên-
cia) tem direito à entrada 
franca, mas precisa retirar 
o ingresso nas lojas físicas, 
mediante a apresentação  
de carteirinha.

MANAUS

DIVULGAÇÃO

Evi Goffin vai realizar show em Manaus que 
promete ser uma noite de nostalgia e festa

 DIVULGAÇÃO

Serviços auxiliam população na garantia dos direitos nacionais
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dependem do pleno funcio-
namento da atividade.

Manutenção
O governo federal anunciou, 

na última quarta-feira (9), a 
conclusão das obras de ma-
nutenção de 22 quilômetros 
da BR-319 entre Humaitá (AM) 
e Porto Velho (RO).

Conforme a Casa Civil, a es-
trada nesse trecho garante 
“mais conforto e segurança 
para quem transita na região”.

Essa manutenção é fruto 
de investimento de R$ 39 
milhões do Novo PAC (Pro-
grama de Aceleração do  
Crescimento).

No local foi feito serviço de 

fresagem, reciclagem do pavi-
mento, aplicação de Concreto 
Betuminoso Usinado a Quen-
te (CBUQ) e nova sinalização.

Em setembro, Lula assinou 
uma ordem de serviço para 
início das obras de pavimen-
tação de outro trecho de 20 
quilômetros da rodovia no va-
lor de R$ 157,5 milhões.

Na oportunidade, o gover-
no federal também conse-
guiu uma decisão favorável 
do Tribunal Regional Fede-
ral da 1ª Região (TRF1) que 
anulou a liminar que impedia 
a pavimentação do chama-
do trecho do meio da ro-
dovia (entre os quilômetros  
177,8 ao 655,7).

Os fãs de Evi Goffin já es-
tão de malas prontas para 
comparecer ao seu show em 
Manaus que, desde já, pro-
mete uma noite de nostalgia 
e festa.

Marcado para 19 de outu-
bro, no Centro de Conven-
ções Vasco Vasques, o even-
to vai transportar o público 
para uma época repleta de 
músicas inesquecíveis da ex-
-vocalista da banda Lasgo, 
com sucessos que marcaram 
os anos 2000.

A noite terá também mui-
tas outras atrações, como 
Lorena Simpson, DJ Kika, DJ 
Graciano Rebelo, DJ Luciano 
Matheus, DJ Claudinho Dias 
e DJS convidados.

Fãs de todo o Brasil, do 
interior do Amazonas, pas-
sando por Boa Vista e vindos 
de São Paulo, já confirmaram 
presença no espetáculo.

Uma delas é a profissional 
de educação física, Herlen 
Coimbra, que mora em Co-
dajás e diz que vai vir com 
sua turma.

“Dou aula de step, de aeró-
bica, e uso muito as músicas 
dela para meu trabalho. São 
bem legais e sincronizadas 
para os movimentos, ela é 
bem rítmica. Adoro, curto 
muito. Os anos 2000, 2001, 
por aí, foram o auge. Então, 
estou ansiosa para o show. 
Comprei o ingresso e as ami-
gas estão doidinhas para ir, 
querem conhecer. Vai ser 
muito bom”, enfatizou.
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Operação Emergencial 
Estrutura 
da operação 
Chibatão em 
Movimento 
tem o fluxo de 
mercadorias 
essenciais para 
Manaus durante 
a estiagem

   Em Tempo

Em apenas um mês desde 
o início das operações no 
píer flutuante do Grupo 
Chibatão, em Itacoatiara, 

aproximadamente 11 mil contê-
ineres já foram movimentados. 
Com 12 operações concluídas, 
a estrutura provisória tem sido 
crucial para assegurar o abas-
tecimento de insumos e produ-
tos essenciais em Manaus e no 
Polo Industrial da Zona Franca, 
mitigando os efeitos da severa 
estiagem que assola a região.

Desde a primeira operação, re-
alizada com o navio Log-In Ja-
carandá, que transportou 1.032 
contêineres, até a 12ª, com o 
Maersk Jalan, o píer flutuante 
provou ser uma solução eficien-
te e estratégica. A última opera-
ção está prevista para concluir 
a movimentação de 1.088 con-
têineres entre carga e descarga.

A Gestão Corporativa do Grupo 
Chibatão afirma o sucesso dessa 
medida emergencial que reflete 
o compromisso da empresa em 
superar os desafios impostos 
pela seca. 

“Em apenas um mês, já al-
cançamos números expressivos 
que mostram a capacidade do 
nosso píer flutuante de manter 
a economia do Amazonas em 
funcionamento. Essa estrutura 
é parte do legado de inovação 
e comprometimento deixado 
pelo nosso fundador, Passarão, 
e continuará operando para ga-
rantir que o estado siga com 
sua logística intacta, mesmo em 
tempos difíceis”, destaca.

A operação do píer flutuante 
vai além da manutenção da 
eficiência logística. Ela tem se 
mostrado um fator fundamen-
tal para evitar desabastecimen-
tos no comércio e na indústria 
da região. A movimentação de 
quase 11 mil contêineres nas 
últimas semanas garantiu a 
chegada de produtos e insu-
mos essenciais, preservando a 
normalidade no cotidiano das 
famílias amazonenses.

A estratégia visa minimizar o 
impacto da estiagem tanto nas 
operações comerciais quanto 
na vida da população local. 

“Manter o abastecimento 
contínuo de mercadorias é vi-
tal, especialmente em tempos 
de crise. O píer flutuante tem 
sido fundamental para garantir 
que produtos cruciais, como ali-
mentos e insumos industriais, 
cheguem ao seu destino sem 
interrupções”, destacou Jhony 
Fidelis.

Colaboração 
O sucesso dessas operações 

só foi possível graças à colabo-

ração entre várias entidades. 
A Receita Federal, a Marinha 
do Brasil, a Suframa, o IPAAM, 
a CDL-Manaus, a ANTAQ, o 
CIEAM, o DNIT, a Sedecti-AM, 
a SPU, a Eletros e as pratica-
gens ZP1 e ZP2 trabalharam 
em conjunto para assegurar 
que o píer pudesse operar de 
maneira ágil e eficiente.

Entre as operações mais re-
centes, o navio Veracruz, da 
Mercosul, movimentou 1.071 
contêineres em sua passagem 
pelo píer. Agora, com a atraca-
ção do Maersk Jalan, espera-
-se que o total de contêineres 
movimentados até o momento 
chegue a 10.908. Com uma mé-
dia de quase uma operação a 
cada dois dias, o píer flutuante 

continua a ser uma peça-chave 
na manutenção do fluxo de 
mercadorias para o Amazonas.

Com uma operação tão bem-
-sucedida em um curto espaço 
de tempo, o píer flutuante do 
Grupo Chibatão se consolida 
como uma inovação essencial 
para a logística do Amazonas, 
mostrando que a combinação 
de planejamento estratégico e 
colaboração interinstitucional 
pode superar até mesmo os 
desafios mais severos impos-
tos pela natureza.

Movimentação de quase 11 mil 
contêineres nas últimas semanas 
garantiu a chegada de produtos e 

insumos essenciais

já movimentou mais de

em Itacoatiara

11 mil 
contêineres
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Time amazonense vem de vitória sobre o líder do campeonato na Arena
JOÃO NORMANDO/AMFC

O Amazonas FC visita 
o Coritiba SAF, nes-
te domingo (13), no 
Estádio Couto Perei-

ra, na capital paranaense. A 
bola rola às 15h (horário de 
Manaus) para a partida que 
vale pela 31ª rodada da Série 
B do Campeonato Brasileiro. 
O jogo será transmitido pela 
Band (TV aberta), Canal GOAT 
(YouTube) e Premiere (canal 
por assinatura). 

Atual 10º colocado e, pra-
ticamente, livre de qualquer 
chance de rebaixamento, o 
Amazonas FC quer continuar 
com a chama de um possível 
acesso acesa. A Onça-pinta-
da tem 42 pontos e está a 
oito do Mirassol-SP, quarto 

Em Tempo

O lateral-esquerdo Fabiano é o jogador com mais 
partidas pelo Amazonas FC na temporada de 2024

STJD nega pedido do SP 
de anulação do jogo

Seleções brasileiras de futsal 
seguem na liderança

   Da redação

Por unanimidade, o Supe-
rior Tribunal de Justiça Des-
portiva (STJD) frustrou a ten-
tativa do São Paulo de anular 
o jogo com o Fluminense, dis-
putado no Maracanã e válido 
pela 25ª rodada do Brasileirão. 
Em julgamento realizado nes-
ta sexta-feira (11), o Pleno do 
Tribunal considerou que não 
houve erro do árbitro capaz 
de forçar a realização de uma 
nova partida.

Por pouco o caso nem se-
quer foi à análise da corte 
porque quatro auditores con-
sideraram que o clube paulis-
ta perdera o prazo para con-
testar a partida. Foi preciso o 
voto de minerva do presidente 
do STJD, Luís Otávio Veríssimo 
Teixeira, que viu “excepcio-
nalidade no caso”, para que 
o pedido de anulação fosse 
julgado.

O Código Brasileiro de Jus-
tiça Desportiva (CBJD) esta-
belece que um clube tem 48 
horas após a divulgação da sú-
mula para contestar uma par-
tida. Teixeira e outros quatro 
auditores, porém, acataram o 
entendimento do São Paulo 
de que foi a divulgação do 

áudio do VAR -com prazo mais 
longo que o habitual - que 
demonstrou um possível erro 
de direito do árbitro do jogo, 
o que abriria a possibilidade 
de anulação do jogo.

Julgamento
O caso começou a ser julga-

do ainda na sessão do Pleno 
do dia 26 de setembro, mas foi 
interrompido após pedido de 
vista da auditora Antonieta da 
Silva Pinto. Na ocasião, o rela-
tor, Rodrigo Aiache Cordeiro, 
reconheceu erro do árbitro, 
mas insuficiente para anular 
a partida.

Ainda no dia 26, dois audito-
res já haviam se manifestado 
contrários à ação por con-
siderarem que o São Paulo 
perdera o prazo. 

A partir daí, advogados das 
partes envolvidas e procura-
doria do STJD se manifesta-
ram - a defesa do São Paulo 
chegou a pedir o adiamento 
do julgamento, o que não foi 
aceito. Depois, os auditores 
votaram o pedido. Por 9 votos 
a 0, eles consideraram que 
não há como estabelecer uma 
relação de causalidade entre 
o erro do árbitro e o gol, quanto 
mais ao resultado da partida.

   Em Tempo

As Seleções Brasileiras 
Feminina e Masculina de 
Futsal continuam líderes 
dos Rankings Mundiais da 
FIFA. Na sexta-feira (11), 
a entidade máxima divul-
gou a tabela que ordena 
as equipes nacionais de 
acordo com a pontuação 
acumulada através de vi-
tórias em jogos e títulos.

Equipe masculina
A Seleção Masculina 

acabou de ser hexacam-
peã mundial e, segundo 
o site da FIFA, as gran-
des atuações da equipe 
no Uzbequistão levaram o 
time comandado por Mar-

quinhos Xavier a aumen-
tar sua vantagem sobre 
Portugal, segundo colo-
cado, de 40,8 para 104,42 
pontos.

Equipe feminina
A Seleção Feminina foi 

campeã do Torneio In-
ternacional de Xanxerê 
neste ano, além disso, foi 
eleita a melhor equipe do 
mundo pelo Futsal Planet 
Awards. O técnico Wilson 
Sabóia também foi eleito 
o melhor do mundo pela 
premiação. Com os feitos, 
o Brasil segue na liderança 
do ranking feminino com 
70,81 pontos de diferença 
para o segundo colocado, 
que é a Espanha.

Reconhecimento 
O presidente da Fifa, Gian-

ni Infantino, parabenizou a 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), pelo título da 
Seleção Brasileira na Copa do 
Mundo de Futsal. No último 
domingo (6), a Amarelinha 
derrotou a Argentina por 2 a 
1, no Uzbequistão, e conquis-
tou pela sexta vez o Mundial. 

“Gostaria de parabenizar por 
essa conquista extraordinária 
para o futsal brasileiro. Por 
meio desta carta, gostaria 
também de transmitir os meus 
cumprimentos a todos aque-
les que contribuíram para 
este resultado, os jogadores, 
o treinador e também a equipe 
técnica e médica e, claro, os 
torcedores”, registrou.

JUSTIÇA

RANKING

Tribunal considerou que erro do árbitro não interferiu no resultado

Amandinha e Pito já foram eleitos os melhores jogadores do mundo

REPRODUÇÃO

TAMIRES DUTRAS/CBF E ALEX CAPARROS/FIFA

colocado e último integran-
te do G4. O Coxa, por sua 
vez, vem logo atrás do time 
amazonense com 41 pontos, 
na 12ª colocação.

O time comandado por Ra-
fael Lacerda vem de uma 
grande vitória sobre o Novo-
rizontino-SP, líder da Série B, 
por 1 a 0, na Arena da Amazô-
nia. O autor do gol da vitória, 
Matheus Serafim, porém, vai 
ser desfalque. O jogador com 
mais participações para gols 
da Onça-pintada na compe-
tição tomou o terceiro car-
tão amarelo e está suspenso, 
assim como o atacante Ênio, 
outro destaque do Amazonas 
FC até aqui.

Enquanto o técnico Rafael 
Lacerda pensa em alterna-
tivas para as vagas, que vão 

do meia Rafael Tavares ao 
lateral-esquerdo Sidcley, o 
também lateral-esquerdo 
Fabiano, jogador com mais 
jogos pelo time aurinegro em 
2024, projetou o duelo contra 
o time paranaense.

“A gente sabe da dificul-
dade que é jogar lá no Couto 
Pereira, na casa do Coritiba. 
A gente sabe das qualidades 
do time do Coritiba. Estamos 
focados para ir lá e trazer um 
bom resultado. Nessa sema-
na, trabalhamos muito para 
chegar lá e ter um excelente 
desempenho”, disse Fabiano, 
em entrevista coletiva du-
rante a semana, ressaltando 
que o objetivo do Amazonas 
FC é olhar para o G4.

“(Foco) com certeza é se 
aproximar do G4. Mas estamos 

pensando jogo a jogo, como 
o professor (Rafael Lacerda) 
disse na coletiva. A gente tem 
esse confronto importantís-
simo então é foco total no 
Coritiba”, completou Fabiano.

Adversário
O Coritiba vem de derrota 

para o América-MG, em Belo 
Horizonte (MG), por 2 a 1. A no-
vidade do Coxa para a partida 
é o retorno do atacante Alef 
Manga, que ficou suspenso 
por 1 ano em razão de parti-
cipação em um esquema de 
manipulação no futebol, na 
lista de relacionados.

Alef Manga não atua em 
uma partida profissional 
desde outubro de 2023, 
quando deixou o Pafos, do 
Chipre.

Leonardo Sena

Amazonas FC 
visita o Coxa 

pensando no G4
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